

banquete cuyo servicio fué inmejorable. La elegante tarjeta en que constaban los platillos y licores que iban á servirse, decía:

Banquete en honor del C. Gobernador

**Coronel José M. Garza Galán.**

con motivo de su reelección al Poder Ejecutivo de Coahuila, ofrecido por el comercio del Saltillo, representado por su Cámara de Comercio.

MENU.

HORS D'ŒUVRES.	Vin de Xeres sec.
Sauçison, Olives, Anchois, Radis & Huitres crues.	Haut Sauternes.
SOUPES.	
Saupes aux huitres.	
Consommé au vermicelle.	
POISSON.	
Poisson bouilli, sauce Mayonaise.	Vieux Medoc.
Pommes de terre á la maitre d'hctel.	
ENTRRES.	Vin St. Emilión.
Filets de beuf aux champignons	
Poulet á la Chasseur.	
Macarroni á l'Italiénne.	
Jambon au vin.	
Canard á la gélatine.	Bourgogne Macon.
Pommes de terre á la Bordelaise.	
Bannanes frites au champagne.	
ROTIS.	
Dinde aux truffes.	
Gigot de mouton.	
Perdrix roties.	
LEGUMES.	
Asperges de Rodel.	
Petits pois, de Rodel.	
SALADE.	
Salade de laitue.	
Salade d'Homard.	
DESSERTS.	
Pátés de fruits. Pátés á la gélatine.	Champagne Royale.
Puding au tapioca, sauce Corinthe.	Champagne Veuve Cliquot.
Créme gelée á la vainille.	
Fromage de Gruyére.	
Fruits Assortis.	
Pièces montées.	

Café. Cognac fine Champagne. Biére.

Saltillo, Diciembre 16 de 1889.

Conforme las copas se vaciaban, la conversación se hacía más y más animada, desaparecía poco á poco la frialdad que imprime á estas reuniones la etiqueta oficial y cual si batiera sus alas la alegría, el aire que se respiraba hacía nacer en los concurrentes la confianza, la satisfacción y la franqueza. Nosotros tuvimos la dicha de tener á nuestro lado á los Sres. Joaquín Trejo y Vicente Ramirez, y en frente, á Federico M. Fusco, Porfirio Parra y Carlos Treviño. Dicha, decimos, porque la variada y amena conversación de tan ilustrados caballeros instruye y deleita.

A la primera copa de champagne el Sr. Lic. José M. Múzquiz, inició los brindis. Habló en representación de la Cámara de Comercio. Los aplausos con que fué recibida su arenga dá una idea del mérito literario de ésta y de su oportunidad, así como del buen desempeño de su autor en la comisión que se le confiara.

Contestó el Sr. Gobernador dando las gracias al Comercio por la felicitación que le hacía y ofreciéndole, como ya lo ha hecho, su ayuda y su protección, pues sé-dijo-la importancia que tiene en los pueblos civilizados y deber de todo gobierno es procurar porque florezca, se desarrolle y se ensanche dictando para esto todas aquellas disposiciones que en el orden económico y político tiendan á realzar ese objeto. Feliz estuvo el Sr. Garza Galán en su notable brindis, recibiendo, al terminarlo una verdadera ovación de aquella selecta concurrencia. Siguió á este brindis el del notable jurisconsulto Sr. Lic. Francisco Valdés Gómez, representante de Nuevo León. Ideas de elevado patriotismo por la felicidad de los Estados fronterizos expresadas en lenguaje correcto, dominaron en su alocución que terminó haciendo votos porque se afiance más cada día la unión que existe entre Nuevo León y Coahuila, Estados que tienen una historia gloriosa y están llamados á grandes destinos. Después el correcto escritor representante de S. Luis Potosí, Sr. Jesús Ortiz, nos hizo admirar su erudición y su talento, su ademán y su voz de sonoro timbre, en una hermosa improvisación que fué aplaudida y por la que supimos con satisfacción, las simpatías que tiene á nuestro Estado y á su Gobierno, el Gobierno y el heróico Estado de S. Luis Potosí. También Chihuahua, el patriota Estado de Chihuahua, gobernado ahora por el Sr. Lauro Carrillo que ha sabido elevarlo y hacerlo prosperar, nos mandó por medio del Sr. Coronel Tito Arriola, su digno comisionado, su felicitación por el suceso fausto que celebrá-bamos. El brindis del Sr. Arriola fué notable por la elevación de las ideas que éste expresó, ideas de cordial amistad y de unión franca que debe existir entre pueblos limítrofes y hermanos colocados por la naturaleza frente á frente de la po-

derosa nación americana. Para contestar á tan ilustradas personas volvió á hacer uso de la palabra el Sr. Garza Galán, que no perdió una sola frase de las dichas por los citados oradores y á todas contestó haciendo presente que aceptaba á nombre del Estado que le confiara sus destinos, las felicitaciones que le mandaban por medio de comisiones tan honorables los Gobiernos de Nuevo León, San Luis y Chihuahua, Estados que, como los demás del país, deben estar unidos, ayudarse mutuamente y caminar juntos á la consecución de sus altos fines.

Después de estos brindis, el Sr. Dr. Parra, invitado por varios comerciantes, se levantó de su asiento y dominando con su voz al auditorio, demostró la importancia del Comercio y su significación en la sociedad. Brillante y erudito fué su discurso interrumpido varias veces por el aplauso en que estallaba el entusiasmo de la reunión. Al terminar, no hubo uno solo de los presentes que no aplaudiera al eminente Médico ni quien dejara de reconocer su vasta instrucción, sus profundos y variados conocimientos y su preclara inteligencia.

El Banquete llegó á su fin en medio de un regocijo general. A las diez de la noche la reunión se disolvió para dirigirse á la Plaza principal donde la sociedad saltillense se había dado cita. Allí la gente no cabía: la iluminación hacía de nuestro hermoso jardín un lugar encantado poblado por hadas, que no son otra cosa las saltilleras: dos músicas se disputaban la primacía en las selectas piezas que tocaban, y todo era animación y alegría en aquella serenata excepcional que duró hasta después de media noche.

## Distribucion de premios.

El día 17 fué el designado en los programas para la celebración de la gran fiesta, en la que el primer Magistrado del Estado premiaría con cariñosa y paternal solicitud, los triunfos alcanzados por la juventud estudiosa que recibe el pan bendito del saber en las aulas de las escuelas oficiales.

Esta fiesta fué una de las más simpáticas y entusiastas de las que tuvieron lugar con motivo de la reelección del pundonoroso Coronel D. José M. Garza Galán.

Esta fiesta fué una de las que más conmovieron el ánimo de la culta sociedad saltillense, porque ella significaba una conquista más en las luchas pacíficas del saber y un paso hácia la perfección de la inteligencia.

Y no podía ser de otra manera, supuesto que se trataba nada ménos que de rendir ferviente culto á la instrucción que entre no-

sotros tiene ya abiertos anchos y dilatados horizontes, debido al celo infatigable de nuestro Gobernante, que poniéndose á la altura de sus altos deberes, ha sabido comprender que la ilustración de las masas, es la única base en que descansar debe el futuro engrandecimiento de los pueblos.

En Coahuila se ha hecho un templo de la escuela, que es el primer peldaño en el camino de la gloria; y una religión de la enseñanza, que es el sol con que la humanidad se alumbraba en su transitoria peregrinación por el mundo.

Por esto es que la fiesta á que nos venimos refiriendo, fué recibida con verdaderas demostraciones de regocijo; y todo el mundo parece que se rejuvenecía como para gozar mejor de un espectáculo que hablaba á todos los grandes sentimientos y á todas las grandes virtudes.

Desde las primeras horas del día mencionado, se notaba un movimiento extraordinario en las clases todas de la sociedad y una animación que bien dejaba comprender el gozo que á todos embargaba.

A las nueve de la mañana y en presencia de más de tres mil espectadores, los alumnos de las escuelas oficiales formaron valla frente al Palacio de Gobierno, dando vuelta por la calle de Juárez hasta llegar al establecimiento de niñas, núm. 1, en donde estaban ya reunidas las educandas de los planteles públicos.

Nada más conmovedor, nada más simpático y atractivo, que aquella reunión de caritas infantiles rebosando alegría, llenas de felicidad y dejando entrever en sus inocentes sonrisas todo el placer, todo el contento de que estaban poseídas.

Ante un cuadro semejante, en presencia de tanta vida y tantas esperanzas en embrión, frente por frente de tanta juventud, de la juventud que es la crisálida del porvenir, no pudimos ménos que inclinar la frente, profundamente conmovidos, al peso de mil halagadores sentimientos que despertaron en nuestra mente ideas de futuras felicidades, ansias irresistibles de un más allá mejor, después de luchas y victorias que harían la grandeza de la Patria.

¡Qué conjunto tan encantador presentaban los alumnos de las escuelas oficiales, formados en columna de honor y luciendo sus hermosos estandartes tricolores con las insignias del plantel á que pertenecían.

A las diez en punto, se verificó el desfile de los alumnos por el frente de los balcones de Palacio, en donde ya se encontraba el Sr. Gobernador del Estado acompañado de una escogida y numerosa

comitiva, compuesta de los funcionarios más prominentes de la administración y de los miembros más caracterizados de la prensa metropolitana, que vinieron á esta capital con el único objeto de asistir á las suntuosas fiestas con que el pueblo coahuilense celebraba el advenimiento del Sr. Garza Galán á los escaños del Poder, á donde lo llamaba, por segunda vez, el voto unánime de sus conciudadanos.

El desfile se verificó del modo siguiente: primero el establecimiento de niñas núm. 1, que dirige la inteligente profesora, Señorita Liberata Ramos; en seguida el establecimiento núm. 2 que está á cargo de la activa y recomendable directora, Señorita María Sanchez Fernández; después las alumnas del plantel que desempeña la estimable Señora Guadalupe Placencia; á continuación las alumnas de la joven profesora Señorita María Fuentes Fragoso y por último las niñas del establecimiento de que es digna Directora la bella Señorita Josefa de la Fuente.

Los niños desfilaron por el mismo orden que lo habían hecho las niñas, todos con dirección al local que estaba preparado para la solemne distribución.

### El local.

Difícilmente podríamos hacer una descripción concienzuda y exacta, de la manera espléndida con que estaban adornados los espaciosos salones del establecimiento de niños núm. 1 en que tuvo verificativo el repartimiento de los premios, acordados á los alumnos más aprovechados de las escuelas oficiales.

Diremos solamente, que los adornos que se escogieron para decorar esos salones, no pudieron haber sido más oportunos, siendo como lo fueron, todas las labores, todos los cuadros y dibujos que los niños y niñas habían hecho durante el año escolar que acaba de terminar.

Fué un pensamiento felicísimo que se ha alabado justamente, por que con esos dibujos, cuadros y labores, al mismo tiempo que se conseguía hermosear los salones, se ponían en pública exposición, obras de verdadero mérito artístico que presentaban una prueba elocuentísima de que la juventud del Saltillo, en materia de instrucción primaria, se encuentra á la altura de los pueblos más civilizados de la República.

En efecto, los trabajos que presenciarnos, verdaderamente admirados, en aquel museo escolar, no pueden ser ni más acabados ni más perfectos.

En todos ellos había vida, había instrucción y talento.

A primera vista se comprendía, fácilmente, que manos maestras habían confeccionado y dado vida á las obras que se exhibían para admiración de los inteligentes.

Y esos trabajos infantiles, no fueron uno ni dos, fué una verdadera profusión de cuadros y dibujos que no había ojos para verlos ni talento para admirarlos.

A la hora en que nosotros penetramos en los suntuosos salones, ya el popular Jefe del Estado ocupaba el lugar preferente que á guisa de trono se le había preparado en uno de los ángulos del plantel, teniendo á su derecha á los distinguidos caballeros Lics. Blas Rodríguez, Constancio de la Garza, José Vega, Vicente Ramirez y Juan de Dios Peza, y á su izquierda al notable escritor potosino D. Jesús Ortiz, al Sr. D. Francisco de la Fuente Ruiz, representante de la Isla de Santo Domingo cerca de nuestro Gobierno general, y al Sr. Senador D. Enrique Baz.

Al pié de las gradas del trono recordamos haber visto á los ilustrados periodistas metropolitanos, Enrique Sort de Sanz, Jesús M. Rábago, Joaquin Trejo y Federico Fusco.

Una numerosísima concurrencia, compuesta en su mayor parte de hermosas señoritas de lo más granado de nuestra sociedad, llenaba completamente el espacioso recinto, y después de un momento de silencio, augusto como todos los que preceden á los grandes sucesos, dió principio el acto con el informe rendido por el jurado que examinó á los niños, en los últimos exámenes.

El informe fué leído por el ilustrado profesor de instrucción primaria D. Andrés S. Rivera, y en él hizo una relación terminante y precisa, de las variadas facetas que habían presentado los exámenes; de la moralidad que el jurado había sorprendido en los educandos, y de la rigidez con que la réplica se había llevado á cabo, en todo de conformidad con la ley de la materia.

Concluyó el esperto profesor, felicitando al Estado y á las autoridades, por los espléndidos triunfos que la niñez había alcanzado, en los últimos torneos escolares.

Acto continuo, y después de una hermosa y sentida obertura, tocada por la banda municipal que dirige el Sr. Rosalío Sena, ocupó la tribuna el modesto poeta coahuilense José García Rodríguez, y recitó unas brillantes *liras* en las que desarrolló las más hermosas ideas acerca de la educación de la juventud, sobre todo de la educación de la mujer que es la que guía los destinos del hombre desde el trono augusto del hogar.

El joven García Rodríguez, es un bello prometimiento para el parnaso y para las letras coahuilenses.